

En la capital. 450 pts. trimestre  
 Id. fuera de la capital. 5 id. semestre  
 Id. un año en oro. 10 id. id.  
 Id. un año en oro. 20 id. trimestre  
 Extranjero. 750 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.º

# LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas los céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, martes 28 de Junio de 1892.

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.718

## PROCESO DE RAVACHOL.

París 21.—La ciudad de Montbrisson, de ordinario desanimada, y en cuyas calles crece la hierba, conserva hoy su aspecto acostumbrado, prestandole solo animación los periodistas y los testigos llegados ayer.

Hoy se dice que los anarquistas de Saint Etienne, en una reunión celebrada hace pocos días, han resuelto obrar individualmente.

Añádese que los compañeros de Roanne proyectan un golpe de mano para asustar al jurado, pero las rigurosas medidas adoptadas imposibilitarán, según se cree, cualquier acometida.

Las entradas de la ciudad están custodiadas por rétenes, y conforme se acerca uno al Palacio de Justicia, situado en el Monte Calvario, va siendo tan numerosa la guardia, que prenderían en el acto á cualquier sospechoso que cruzara por las calles.

Se ha reforzado el número de gendarmes que guarnecen dicha capital, así como el de las estaciones inmediatas.

Dícese que los defensores de Béala y Mariette, tienen excelentes argumentos, esperando la absolución de sus defendidos; pero entonces los presos pasarían al tribunal de policía correccional por haber dado albergue á Ravachol.

Hasta anoche no habían recibido los jueces ninguna carta amenazadora.

Seis jurados se escusaron de asistir por diferentes motivos.

Los testigos serán muchos: 22 para declarar acerca del asesinato del ermitaño; tres por el incendio; 16 por el asesinato de las señoras Marcon; uno por violación de sepultura y otro por el crimen de Varcailles.

Créase que el sistema de defensa del abogado Lagase será hacer patente la locura de su defendido, al que desde las casas inmediatas á la prisión se le ve hacer una porción de gestos y contorsiones tales, que se le creería loco rematado si no se sospechara una simulación.

Dícese que Ravachol manifestó á su abogado que estaba dispuesto á responder á todo osadamente. «Ya que tengo,—dijo—perdida la cabeza, no debo andarme con contemplaciones».

Se cree que el hermano de Ravachol está citado como testigo de descargo.

Ravachol comparecerá vestido con el uniforme de la prisión, con la barba desigualmente crecida, la cual le da un aspecto semejante al que tenía en París.

Es probable que lea un discurso, exponiendo las ideas anarquistas.

Se toman minuciosas precauciones para evitar cualquier intentona en favor de Ravachol.

Todas las puertas del Palacio de Justicia y de la Cárcel están custodiadas por gendarmes, y numerosas patrullas recorren los patios y corredores de la prisión.

La Audiencia comenzó á las nueve y media.

Desde las ocho de la mañana había gran animación en los alrededores del Palacio de Justicia.

Se entraba por una puerta lateral del edificio, guardada por gendarmes.

La sala de audiencia ofrecía un aspecto monumental.

A la derecha estaban los acusados y los defensores, á la izquierda los jurados, en el centro la mesa de periodistas y delante del tribunal las piezas de convicción, un canasto, una maleta, dos cajas con diversos objetos, dos achas y un colchón.

Detrás del tribunal hay un ancho espacio, donde están numerosos invitados, y entre ellos muchas señoras.

El público está de pié, detrás de los bancos de los testigos, y ocupa un espacio limitadísimo, á causa de las medidas rigu-

rosas que se han adoptado.

Una doble fila de soldados, con la bayoneta calada, ocupan gran parte de la sala.

Después de entrar el tribunal, fueron introducidos los acusados.

Léese en seguida el acta de acusación, que no revela nada nuevo.

Ravachol, además de los crímenes indicados, es acusado de doble asesinato en Varizelles, en la persona de un preboste, llamado Rivoller, de ochenta y seis años, y de la criada Francisca Prades, de sesenta y seis años. A los dos los mató á achazos, siendo el robo el móvil de estos delitos, que cometió el 30 de marzo de 1886.

Durante la constitucion del jurado en Montbrisson oyóse un grito espantoso, que produjo gran alarma, resultando que era uno de los jurados que había sido atacado repentinamente de un acceso epiléptico. Fué llevado á su casa.

En medio de un ligero tumulto se suspende la audiencia. Los acusados se aprovechan de la suspensión para cambiar algunos saludos con los testigos favorables.

Reanudada la audiencia, el presidente anula el sorteo de jurados, formándose inmediatamente otro.

Terminado el incidente, se da lectura al acta de acusación.

Ravachol la escucha con atención grandísima mientras se habla en ella de asesinatos, pero permanece indiferente cuando se trata de robos ó incendios.

Cuando enumera los delitos que le fueron imputados á Béala, á causa del testimonio de Chaumartin, Mariette se vuelve burlona hácia los testigos, y al ver á Chaumartin, dícele alto y con gesto amenazador: «¡Cochino!»

Dícese que tres anarquistas han conseguido entrar en la Audiencia.

Señálase entre 50 testigos al hermano de Ravachol.

Citados por la defensa los esposos de Chaumartin, anarquistas, fueron alojados en la gendarmería, con objeto de evitar represalias de los anarquistas.

Terminada la lectura, comienza el interrogatorio de Ravachol.

Presidente.—Tenemos ya noticia de vuestros antecedentes criminales.

Ravachol.—Hícame contrabandista y monedero falso por no tener trabajo. Sí, contrabandista, porque los comerciantes me ayudaban, tomando mis mercancías, porque á todos les gusta el confort en la vida.

Se aborda el asesinato que se dice cometido por Ravachol en la persona del ermitaño, y el presidente dice:

«Sin duda cometisteis este crimen por el deseo de enriqueceros.»

Ravachol lo niega, manifestando que á él no le queda un céntimo.

Ravachol explica cómo entró en el jardín del ermitaño, escalando la tapia.

Presidente.—Diga usted con franqueza lo que hizo.

Ravachol entonces relató cínicamente el asesinato. Contó que el ermitaño no moría, por lo cual le metió un pañuelo en la boca, apretándole el pecho con una rodilla. Hecho esto, esperó tranquilamente á que muriera.

El presidente.—¿Pensaba usted volver á trabajar?

Ravachol.—Hubiera preferido otro trabajo.

Después continúa su relato. Dijo que volvió al otro día en coche con su querida y que después de llenar la maleta de dinero, se dejó en el coche mil doscientos francos en calderilla.

Confiesa que pensó luego asesinar al cochero, temiendo que le delatara.

Presidente.—Suprime usted lo que le conviene.

Ravachol.—Esa es la vida.

Signe el interrogatorio, y Ravachol pre-

tende intercalar los antagonismos de la burguesía con los trabajadores.

Presidente.—No hable usted de los trabajadores cuando se trata de asesinatos.

Ravachol.—No le falta á usted razón, y no es culpa mía que no tenga yo suficiente talento para contestar á su interrupción; pero lo que sí digo es que se necesita mucho valor para resignarse á morir de hambre sin luchar, y esto último es lo que yo he hecho.

Presidente.—No significa valor el asesinar á ancianos. Usted tenía derecho á esperar todo de la sociedad; pero de esto hablaremos más tarde.

Suspéndese la audiencia por una hora.

París 22.—La audiencia de hoy promete más interés que la de ayer.

Las declaraciones de los testigos sobre el asesinato de las señoras Marcon y el doble crimen de Varizelle, van á obligarle á defenderse palmo á palmo.

Espérase con gran curiosidad la declaración de Chaumartin.

La población tranquila.

Segue la consigna severísima á las puertas del palacio de Justicia.

Ravachol pasa entre dos filas de soldados desde la prisión á la sala de audiencia.

El proceso, si termina hoy, como se desea, prolongarase hasta hora avanzada de la noche.

Se abre la audiencia á las nueve y veinte.

Chaumartin.

Ravachol está mucho más pálido que ayer.

Después de tres declaraciones sin gran interés, el ujier llama al testigo Chaumartin. (Gran expectación)

Presidente.—Sereis interrogado varias veces. Por el momento, decid cuanto Ravachol os haya dicho respecto al crimen de la Varizelle.

Chaumartin.—(Con cierto énfasis).—Es de sentir para mí, como para el partido en el cual han querido abrigarse, la necesidad de venir aquí á declarar contra personas que aún no hace muchos días eran amigos. Pero Béala, cuyas mentiras ante la Cour d' Assises del Sena...

P.—No hay que perorar. Decid cuanto sepáis del asunto de la Varizelle.

Los defensores protestan, pidiendo que se deje hablar á sus anchas á Chaumartin, balbuciente y turbadísimo al principio, recobrando luego poco á poco su sangre fría, dice:

Ch.—Cuando Ravachol llegó á mi casa, en Saint Denis, me dijo que la necesidad de socorrer á su madre le había obligado á llegar hasta el crimen. Entonces decidió introducirse de noche en una casa. Fracturó la puerta con una palanqueta, entró en una habitación, hirió á un hombre en su cama, vió una mujer que huía, la persiguió hasta la calle y le asestó un último golpe, mientras estaba todavía apoyada á la pared.

Peró como había gritado, se asustó y se marchó sin volver á entrar en la casa.

Ravachol mira á Chaumartin con tal fijeza, que diríase quíerele hipnotizar.

P.—Béala y Ravachol, ¿se conocían antes de París?

Ch.—S guramente.

P.—¿Estáis bien seguro de lo que decís, Chaumartin? ¿No os engañáis?

Ch.—No creo que Ravachol me desmienta. ¡Es bastante generoso (Ravachol sonríe) para no tener ese valor! Comprendo que quiera librar al compañero que está á su lado, pero también debiera pensar que ese compañero (Béala) es la causa principal de todas las amenazas que me rodean.

P.—¿Habeis oído, Ravachol? ¿Qué teneis que contestar?

R.—Protesto enérgicamente contra las palabras de Chaumartin. Le he relatado el

crimen de Chambles sin ocultar nada; pero del crimen de Varizelle no le he dicho más que lo que había leído en los periódicos.

P.—¿Cómo! ¿En 1891 hablais según lo que dicen los periódicos de un crimen cometido en 1886?

R.—No tiene nada de extraño. Los periódicos de Saint-Etienne habían recordado lo de la Varizelle á propósito de lo de Chambles.

P.—¿Dudais de la buena fé de Chaumartin?

R.—No; no sé á qué móvil obedece. Sin duda comprendió mal lo que yo le decía.

Ch.—Ravachol me lo ha contado dos veces; si no hubiera comprendido bien la primera, lo hubiera comprendido la segunda.

P.—Ravachol, ¿no dudais de la buena fé de Chaumartin?

R.—No estoy en su pensamiento.

Maitre Lagasse.—¿Con qué os dijo Ravachol haber cometido el crimen?

Ch.—Con un cuchillo.

L.—El médico ha declarado que fué con un acha. ¿Cómo habeis seguido siendo amigo de él después de semejantes confidencias?

Chaumartin hace elogios del carácter dulce y generoso de Ravachol.

La querida de Ravachol.

La mujer Rulliere, ex-querida de Ravachol, actualmente en presidio por complicidad en el crimen de Chambles, es morena, chiquita, delgaducha, de aspecto decidido.

El presidente la recomienda que diga la verdad.

Rulliere.—La diré. No tengo nada que perder; ¡estoy en la galera!

Interrogada, niega todo cuanto ha declarado en la instrucción contra Ravachol y dice:

—He mentido; le amo todavía. Perdónad que lo diga.

P.—No tenemos para qué recibir vuestras confidencias.

La Rulliere niega haber conocido en Saint-Etienne á Béala y á la Mariette.

P.—Conocemos el valor de vuestra sinceridad.

Maitre Robert.—¿Pero si es la acusación quien la ha hecho citar! (Risas).

Otra vez Chaumartin.

Siguen varios testigos que no ofrecen gran interés.

Vuelve á comparecer Chaumartin para declarar sobre el asesinato de las quincalleras Marcon.

Ch.—Una noche paseando, Béala me contó que Ravachol y otro compañero entraron á eso de las diez en la tienda de las Marcon, pidieron un martillo de zapatero y entregaron en pago una moneda de oro, mientras la más jóven se volvía para ir á buscar la vuelta, Ravachol le asestó un martillazo en la cabeza. Parece que cayó sin proferir un grito. Entonces llamaron á la otra diciendo que ésta estaba enferma; llegó, y al bajarse para mirarla, Ravachol la mató de otro martillazo.

Cerraron la tienda é iban á registrar la casa cuando oyeron dar dos golpes á la puerta.

Ravachol, revolver en mano se dirigió á la entrada. El otro compañero tuvo miedo y se escapó por la puerta trasera.

Béala añadió que él y Mariette estaban al acecho y que se marchó á acostar; pero algunas horas después, inquieto por no ver á Ravachol, se levantó y fué á ver lo que pasaba, pero no supo nada aquella noche; Ravachol estaba todavía en la casa del crimen.

P.—En vuestros primeros interrogatorios habeis sido menos afirmativo respecto á Béala.

(Se continuará.)



## Política Europea.

Madrid 24 de Junio de 1892.

SUMARIO: El cerebro y la Guardia civil.—Política interior.—Diputados que hosteizan.—Los teatros.—Viajes.—Filosofía.—El extranjero.—El Congreso de Amberes.—D. Matías López.—Pelotaris.—Las aguas.

Mientras no se pueda poner una pareja de la Guardia civil en el cerebro que tiene ideas nuevas, las ideas de los que las tienen serán siempre patrimonio de los tontos.

El mundo está así, unos siembran y otros recojen. Unos tienen ideas y otros las explotan. Y esto sucede en virtud de aquellas relaciones necesarias que se derivan de la naturaleza de las cosas. Toda idea nueva, en el mero hecho de serlo, no arraiga en los primeros momentos, y el que la ha tenido, siendo el inventor de la cosa, se limita a darla a conocer; sus esfuerzos para realizarla son impotentes ante la indiferencia general y únicamente pasado algún tiempo, cuando el pensamiento ha penetrado en la multitud, lo aprovecha otro que no lo ha pensado.

¿Quién es el más inteligente?

¿El que crea o el que lo aprovecha?

No lo sé, si la piedra de toque de la vida es el éxito, indudablemente lo es el segundo. Y toda esta prosa viene a propósito de ciertos pensamientos relacionados con el centenario, de que he de ocuparme en mi próxima carta.

La política interior continúa interesando a muy pocos; si la modificación ministerial, se hace, no tendrá importancia política de ninguna especie, es decir, no modificará en nada la política general del Gobierno. Por ahora, apesar de lo que aseguran algunos correspondientes, amigos o enemigos de personajes que (están en candelero o en expectación de palmatoria) en la política interior no pasa nada.

Se arrastran lánguidamente las sesiones matinales del Congreso: aquello no parece un Parlamento sino una estación balnearia: los Diputados con ojos de sueño, americana y sombrero bajo, discurren—si discurren quiere decir andar por los corredores con las manos metidas en los bolsillos—con el aspecto del bañista que acaba de tomar las aguas.

En el Tivoli se ha estrenado *Retolónaron*, en Apolo *La Revista* y en el Príncipe Alfonso *Folios Bergeres*: las dos primeras pueden pasar, la tercera ha bajado de la cuna al sepulcro.

Las gentes se preparan a marcharse y todo el mundo piensa en tomar aguas, para lo cual algunos principian por tomar dinero, operación que debe ser en Madrid sencillísima porque todos los periódicos vienen llenos de anuncios así concebidos: *Dinero en el día*, y hay por ahí cada Banco que ofrece el oro y el moro y que me recuerda a doña Baldomera.

Todo el que ofrezca grandes intereses, encontrará siempre tontos codiciosos que vayan a depositar su dinero. Tal es la sociedad y la naturaleza humana.

Yo cuando veo una de estas sociedades que se anuncia diciendo «más garantías que en el Banco de España», me acuerdo de esas tortas tristes de chicharrones que hay en algunas tiendas de comestibles que tienen adosado un papelito en donde dice, *mejor que jamón*.

Y vamos a dar un paseito por el extranjero.

La misión del señor Navarro Reverter en París, hasta ahora, solo da resultado a los que juegan a la Bolsa. Viene un telegrama pesimista, baja un enterro; se rectifica la noticia, sube; pero lo que es, lo que haya de cierto en el tratado definitivo, he llegado a sospechar que no lo sabe nadie, tal vez ni los mismos que lo están tratando. Bismarck está siendo objeto de grandes ovaciones en Prusia; el Gobierno italiano vuelve a sentir las dificultades de la situación financiera; Rusia parece tener cada vez más abandonada su pretendida alianza oficial con Francia; el Congreso Internacional de Amberes sobre legislación aduanera y reglamentación del trabajo, promete estar muy animado.

Estas son las cuestiones que verdaderamente interesan al país barto, como ya he dicho muchas veces, de política, de retórica y de discursos.

En España todo lo que no sea atender a los intereses comerciales y agrícolas, es perder el tiempo y a los labradores, más que pensar en quien han de votar, les conviene pensar en abonar sus tierras.

Todo el servicio de la agricultura consiste en devolver a la tierra lo que pierde dando las cosechas, y hace mucho más por el país la Compañía Salinera de Fuente-piedra con sus abonos minerales de éxito tan constante, que todos los Dulcamaras de la política.

Nunca he escatimado mi alabanza a los que

trabajan y han trabajado en pró de los intereses permanentes del país. Por eso dedico hoy un recuerdo a la memoria de D. Matías López, fallecido hace un año, y a cuyo aniversario han asistido todos los que en este país se ocupan del trabajo.

Mi próxima carta será sobre el centenario y hoy, para concluir, maldeciré un poco de la moda.

Me declaro antipelotari. Esto de las pelotas tiene muchos bemoles. Nuestro público ha tomado los frontones como ruletas y es un escándalo que se juegue de la manera que se juega. Aún me esplico, que los hombres se interesen en un partido de pelota, pero las señoras...

Si se envenena un amante  
Porque haya perdido el seso  
¿Qué tiene que ver con eso  
Los fósforos de Cascante?

La moda, la moda nos lleva a todos hasta a tomar aguas.

Se acaban de inaugurar unas en Borines (Asturias) y antes de que haya ido ni un enfermo, dicen los periódicos que son inmejorables. No dudo que lo sean, no quiero faltar a estas aguas, que no soy Neptuno, pero, francamente, proclamarlas inmejorables antes de que hayan producido sus efectos, me parece algo fuerte.

Estamos en una época de publicidad en que los negocios se hacen a fuerza de bombos, y así como con reclamos se hacen ferrocarriles y sociedades de crédito, se conoce también que se hacen aguas. Piensen ustedes en la de Colonia y por hoy queda suyo afectísimo.—*García-Fernández*.

## Política Internacional.

París 25 de Junio de 1892.

SUMARIO.—Ravachol.—Su condena.—El Canciller Bismarck en Viena.—Varias noticias.—El tratado con España.—La sociedad de dinamita.—Obras nuevas.—La Guía Médica.—La Débade por Zola.—El Rey de Italia en Berlín.—E. M. América del Norte.—Nuevos candidatos.—El viaje en bote por el Océano.

Al oír su sentencia Ravachol y no doy más detalles, por no tener interés, exclamó con el aire fanfarrón que tiene desde su arresto: ¡Viva la anarquía! El presidente le contestó con energía: No tenéis derecho a gritar más, que viva el robo y el asesinato: Béala y Mariette fueron puestos en libertad, faltos de pruebas.

La población de Montrisson esta atemorizada, porque se propalan rumores de que si los amigos del asesino no la salvan, se vengarán: las guardias y las fuerzas han sido muy reforzadas.

El Canciller Bismarck continúa en Viena: contra lo que dijo no ha solicitado ver al Emperador, aunque este no hubiera accedido para evitar agriar las relaciones con Alemania: pero no pierde ocasión el Canciller en sus breves alocuciones a las visitas, de decir que es el fundador de la alianza austro-alemana: la familia ha llevado su reserva hasta el punto, que siendo la familia Hoyos tan amiga de la princesa Estefanía, esta se ha alejado para no ir al casamiento.

Continúan las conferencias de los Delegados técnicos de España, y yo creo que será difícil se llegue a ningún arreglo por el momento: las rebajas que pide Francia no creo estén en relación con nuestras pretensiones justas, en los grados alcohólicos: aunque se prorogue el *modus vivendi*, esto es más conveniente a Francia que a España.

Parece que en el Ministerio de la Guerra, en París, se ha notado la falta de documentos importantes en el 2.º despacho del E. M. encargado del estudio de la organización de ejércitos extranjeros y de sus tácticas, de sus campos de operación y de las misiones militares. Ha sido preso el portero Rivat y sin embargo de su enérgica protesta de no ser el autor de la sustracción, de tener 60 años, 40 de servicios y vivir en el mismo edificio, donde en su cuarto nada se encontró, se ha mantenido la prisión porque parece tenía relaciones con varios extranjeros que han podido bien llevarse los documentos.

Hablan algunos diarios de cólera en los suburbios de París: nada más inexactos: días pasados cuatro obreros de Argenteuil, hicieron una apuesta estúpida de quien bebía más agua del Sena: de 4, tres la pagaron con su vida, y en los síntomas, en su agonía, se vieron caracteres como de

cólera-nostros: si hay algo es colorina, debido a la mala calidad de las aguas, y ya el Ministro del Interior ha nombrado una Comisión técnica, que se ocupa del arreglo: es pues afortunadamente falsa la tal noticia alarmante.

Las pruebas últimas, antes de las definitivas en España, del Pignatelli ó Fuentes, pues no sé aun que nombre le dará su autor, se efectuarán hoy, en un tiro cercano a París, con asistencia de muchas personas conocidas y enseguida irán a Madrid.

Los editores Roger y Chernoriz, de París, que se ocupan con interés de obras españolas, han puesto a la venta en todas las librerías de España y América, la tercera edición de la Guía Médica de don P. L. Napoleón Chernoriz, muy aumentada y conteniendo la descripción de los medicamentos, las dosis, las enfermedades en que se emplean y las plantas medicinales más útiles de América: un compendio de aguas minerales, una selección de las mejores fórmulas y muchos datos importantes: es una Guía muy útil, no solo a las familias, para consultar en caso de tener que aguardar al médico, sino para estos mismos, que sin embargo de lo completa, puedan tenerla siempre a mano para muchas consultas.

Esta obra tiene 408 grabados en el texto, 6 mapas de balnearios con un Suplemento de 215 páginas, que hace una obra que es necesaria de todo punto. Además, nunca se ha editado más que en español y creemos sea en breve hecha también en francés, por sus condiciones especiales.

Y ya que estoy con libros, no quiero dejar de decirles que *La Débade*, de Emile Zola, la ha puesto a la venta en estos días Charpentier y Fasquelle, los conocidos editores, distribuyendo solo de encargos adelantados 70.000 ejemplares: esto se esperaba desde que el Maestro anunció su idea, y la época en que pasa de 1870-71 le ha inspirado una obra grandiosa y terrible, que parece una epopeya: todos y todas la leerán, estamos seguros: el autor ha elegido sus personajes en las clases bajas y más humildes, lo que da más viveza a los cuadros de devastación, heroísmo y desolación que tan magistralmente describe: Zola ha estado a la altura que tiene adquirida por su talento.

La denuncia del Director de la Sociedad de dinamita, ha hecho que el juzgado de instrucción registre las casas de los Administradores Mrs. G. Le Guay y Arton: hasta ahora Mr. Le Guay más bien parece culpable de ligereza que de mala fé: en carta que publican los periódicos lo reconoce así, y ha ofrecido su fortuna y la de su esposa para atenuar la pérdida causada a la Sociedad: en cuanto a Mr. Arton se fué hace tres días con su esposa al campo y aún no ha vuelto: se trata de pérdidas en negocios por el impulso que quisieron dar a la Sociedad, haciéndola la única poseedora de la dinamita, y las compras enormes que hicieron abarataron la industria que hoy es tan fácil: se calcula en dos millones lo que falta, y aunque esto no inquiete a la Sociedad, ha causado un mal efecto en los círculos bursátiles, por tratarse de personas de reconocida probidad: alguna culpa ha de tener el Consejo Superior, que pudo con más prudencia evitar el escándalo.

La visita del Rey Humberto a la Corte de Berlín, es objeto de grandes fiestas: en los brindis, Guillermo II habló en alemán y el Rey en italiano. Los ejercicios de tiro con cañones nuevos y antiguos en el polígono de Jureberg se organizaron por el mismo Emperador: parece que las Embajadas de Rusia y Francia no enarbolaron sus banderas, y el *Tagueblatt* dice, que la Francia la desplegó ya de noche: Mr. Brin que acompaña al Rey ha sido agraciado con la placa de la Aguila Roja con brillantes, que ha recibido: el General Lanza será nombrado Embajador de Italia en Alemania.

En los E. U. el candidato para la Presidencia de los republicanos, es Mr. Harrison, pero la Convención de Demócratas de Chicago ha elegido a Cleveland por 616 votos, Vills 112, Boies 108, Gorman 36 y los demás 31: las elecciones serán en Noviembre.

Los capitanes W. Andrews y J. Lamlor, que ya atravesaron el Océano en pequeñas embarcaciones el año pasado, Lamlor la hizo en 40 días, a razón de 85 millas por día, y Andrews y su bote fueron recogidos por un vapor. El bote que ahora llevará Lamlor, se llamará *Cristóbal Colón*: tendrá 42 pulgadas de ancho y 22 de profundidad, siendo de lona y de 12 metros de largo: el de Andrews tendrá 4 pies de ancho y 18 pulgadas de fondo: ambos llevarán velas y la quilla de hierro: regularmente a estas horas habrán salido ya de New York.

Hasta la próxima soy de V. atento S. S.  
B. L. Eclair.

## Noticias locales y generales

Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano del digno Oficial del cuerpo de telégrafos, Jefe de comunicaciones de la ylla de Olot D. German Arroyo, quien se encuentra bastante aliviado de la enfermedad que a los ojos viene padeciendo, de lo que nos alegramos mucho.

El señor Arroyo se encargará de nuevo de la oficina que viene dirigiendo años hace, el primero del próximo Julio en que se le termina la licencia que disfrutaba.

Durante las fiestas del centenario, la Unión Ibero-Americana celebrará una gran función de convite en el teatro Real.

Para ella escribirán, Echegaray, el cuadro dramático; Bretón, el lírico; Chapi, una fantasía de sabor americano; el respetable maestro Arrieta, con los magníficos elementos del Conservatorio, una «Cantata» ó «Himno final de apoteosis»; todo ello será ejecutado por los primeros actores; cantantes e instrumentistas españoles y orquesta monstro.

Ayer mañana recibimos el siguiente telegrama:

Rosas 27 a las 10 mañana.—Director LA LUCHA.—Reunion pública Godo gran fiasco; indignacion general contra patrocinador Suñer. Correo detalles.

Corresponsal.

En el correo de la tarde recibimos la carta que en otro lugar publicamos.

Yendo en la mañana del 20 por la carretera de Tenerife a San Andrés, cuatro de los pasajeros del vapor *Antonio Lopez*, llegado de Buenos Aires, volcó el carruaje que los conducía, resultando los cuatro heridos, estándolo de mayor gravedad el llamado D. German Schenk, consul alemán de Santa Fé de Bogotá que no pudo seguir el viaje.

Telegrafian de Soria que el día 17, en el término de Almazul, se promovió una cuestión entre el guarda jurado Luis Blanco Gómez y tres pastores por haber hecho aquél varias denuncias de daños realizados por el ganado.

El guarda vióse obligado a disparar contra los ganaderos, dejando muerto a uno de ellos llamado Florentino Tobajos.

El Juzgado interviene en el suceso.

Antes de ayer saludamos en esta ciudad a los Candidatos a la Diputación a Cortes por el distrito de Vilademuls nuestros particulares amigos D. Gustavo Ruiz y Lopez y D. Francisco Godo, cuyo viaje respondía a la necesidad de presenciar el acto de proclamación ó designación de interventores de las mesas, acto que terminó en las primeras horas de la tarde.

Según el resultado de dicho acto, los interventores del señor Ruiz son 220 y 55 los del señor Godo, de manera que el Candidato fusionista tendrá un Interventor en cada mesa de sección que son 55.

Por la tarde regresaron a Figueras los Candidatos, acompañando al señor Ruiz los señores Gironella, Batlle y Ferreres y al señor Godo un hermano suyo y un amigo de Castelló de Ampurias. La designación de interventores probará a *El Orden* si tenemos ó no razón al decir lo que inútilmente intenta desvirtuar, y al lamentar lo que con su candidato hacen sus amigos políticos. Obtener el señor Ruiz triple número de interventores que su contrincante, es, para preliminar, un señalado triunfo.

La oficialidad del arma de caballería, á semejanza de lo que ya hace tiempo hizo la de infantería, ha instituido un colegio de huérfanos costeado por suscripción entre los generales, jefes y oficiales que proceden de caballería.

El colegio se instalará en Valladolid en



un edificio costado por el Municipio, y su inauguración se realizará el 25 del próximo Julio, día de Santiago, patrón de las Españas y del arma de caballería.

Para dar más esplendor á la ceremonia, Valladolid celebrará fiestas de acuerdo con el elemento militar de la ciudad.

—Conste al público, que según la nota que nos pasó el digno Músico Mayor de Asia, la música debió tocar antes de ayer tarde en la Dehesa en vez de verificarlo en la Rambla como sucedió, de manera que LA LUCHA estuvo en lo cierto al anunciar la hora y el programa.

No nos atrevemos á formular ruego alguno por creernos sin influencia para el caso; si nos fuera dable ser oídos, suplicaríamos que los domingos tocara la banda de Asia en la Dehesa y los jueves ó días festivos de la semana, en la Rambla. Así, tengamos paciencia y sujetémonos á los caprichos de los que influyen en una determinación que no satisface á las señoras ni á nadie, si la verdad hemos de consignar.

—Telegrafían de Búrgos, que un horrible ciclón ha destruido en veinte minutos una multitud de viñedos, arrancando de cuajo 2.000 árboles, rompiendo cristales, ventanas, puertas y tejados, y arrasando á varias personas en el pueblo de Cantabrana (Briviesca).

Según dictámen pericial, las tierras serán estériles durante veinte años en el pueblo mencionado; que es el que, ha sufrido más con el ciclón.

Los efectos de éste han alcanzado á Bentretea, Oña, Quintanaopía, Tetunión y Cevese, cuyos habitantes se verán forzosamente obligados á emigrar, pues han quedado en la mayor miseria.

—Anteayer disfrutamos de buena temperatura, calurosa por la estación, pero dejándose sentir agradable airecillo de cuando en cuando.

Por este motivo se vieron concurridos todos los paseos.

Por la noche en la Rambla se reunieron muchas familias. La banda de Asia amenizó la estancia en aquel paseo, dejando oír entre las piezas de su programa la celebrada y popular sardana de Gatin que, á este efecto, ha arreglado á la banda el individuo de la misma D. José Dimas.

—En el próximo otoño embarcarán para la Habana 106 soldados de infantería de Marina de los tercios del Ferrol.

—El drama Ateos y Creyents de nuestro querido amigo D. Ramón Bordas, alcanzó la noche del pasado domingo una muy acertada interpretación. El argumento es interesantísimo y el desenlace produce en el auditorio honda impresión con la muerte del regenerado por la fé y la del incrédulo y blasfemo, moraleja preciosa que enseña de modo evidente, que el fanatismo solo conduce á la negación del bien mientras que la razón y la transigencia conduce al bien á los subyugados por el error. El señor Bordas fué llamado al palco escénico al final de cada acto, recibiendo en el último una ovación tan unánime como merecida, á lo cual unimos nuestro parabien, pues Ateos y Creyents bastaría para dar fama y nombre á su autor, si no reuniera ya el señor Bordas una y otro desde años hace.

—Dice un periódico de Tánger: El Excmo. señor marqués de Comillas, que tanto se entusiasma por todo lo que en Marruecos se relaciona con España, ha regalado al Colegio Tangerino un hermoso gabinete de Física y Química, y se dice como cosa cierta que va á construir por su cuenta un grandioso edificio que sustituya al que ahora existe.

—En breve debutará en el Circo Alvarez una Compañía acrobática que actualmente actúa en el Circo de Barcelona. Al efecto se verificarán las obras necesarias

en el Circo Alvarez para construir pista, caballerizas y demás y, según noticias, son en gran número los caballos y artistas que constituyen el conjunto.

—S. A. R. la Infanta doña Maria Luisa Fernanda, Duquesa viuda de Montpensier, ha regalado al Excmo. Cabildo Catedral de Sevilla, una magnífica y artística estantería de un valor extraordinario, con destino á la Biblioteca capitular Colombina.

—El día de San Pedro llegará Rosas el candidato D. Gustavo Ruiz á quien, según se nos dice, le preparan sus partidarios un cariñoso recibimiento.

—En San Gregorio tuvo lugar el sábado último, uno de esos crímenes que oprimen el corazón de toda persona honrada y no se explican nunca aun suponiendo en sus autores la mayor de las depravaciones.

Según la versión que circula, desde hace algún tiempo que no reinaba la mejor armonía entre un padre y un hijo, casado ya y con hijos también, por cuestión de intereses. Parece que algo bebidos, el sábado tuvieron padre é hijo una reyerta terminada la cual, el padre se separó dirigiéndose á su casa. El hijo debió hacer nuevas libaciones de tal manera, que al dirigirse de una casa de campo á la suya, el alcohol le obligó á dejarse caer á través de un sendero en donde quedó aletargado profundamente como es propio en tales casos.

No se sabe como, pero es lo cierto que el cadáver del individuo en cuestión apareció más tarde con la cabeza destrozada á hachazos y el cuerpo lleno de contusiones, atribuyendo el rumor público al padre tamaño crimen que ha producido entre las jentes sencillas de la comarca, el espanto y horror que es de presumir.

Constituido sobre el terreno el Juzgado del partido con el Teniente Fiscal de la Audiencia señor Fadon, se procedió á instruir el sumario, á levantar el cadáver y decretar la prisión del padre de la víctima que comía con toda tranquilidad cuando fué detenido en su casa. Se nos dice que al principio contestó sereno á las preguntas del señor Mifsut negando la participación en el hecho; pero que al ser conducido delante del cadáver de su hijo, se conmovió aunque persistiendo en sus negativas.

Ojalá pudiera ese padre probar que él es ajeno al parricidio de que la opinión lo acusa, porque de lo contrario, el crimen resultaría más horrendo que depravado y lleno de infamia el parricida.

—Ayer tarde debió llegar á esta ciudad el Gerente de la Compañía del ferrocarril de San Feliu de Guixols á esta ciudad D. Juan Casas, quien trae ya la autorización para inaugurar la vía, cuyo acto parece tendrá lugar el primero de Julio ó sea dentro de tres días. Ayer mañana llegó una Comisión de San Feliu con objeto de esperar al señor Casas.

—En el teatro del Casino Ceretano de Puigcerdá, actuará durante el verano, una compañía de zarzuela compuesta de los siguientes artistas; primera tiple, señorita Enriqueta Serrat.—Segundas tiples, señoritas Carolina y Luisa Soto.—Característica, Sra. D.ª Joaquina Pelágas.

Director artístico, D. Leandro Soto. Primer tenor, D. Alfredo Solá. Tenor cómico, D. Casimiro Guzman. Baritono, D. Alonso Fermin.—Maestro concertador, D. Enrique Mas.

Según noticias de la capital de nuestra Cerdeña, es mucha la jente veraneante que ha llegado ya y la que se espera, de modo que apenas si se encuentra sitio en donde albergarse las familias que desean pasar los fuertes calores en aquella fresca villa.

El procurador

D. Narciso Prats, ha trasladado su habitación y despacho á la Plaza del Aceite, núm. 7, piso 1.º

Panadería.

Hay una para vender situada en buen punto. Informarán en la misma, en el pueblo de Salt, n.º 41 carretera.

Desde Rosas.

27 de Junio de 1892.

Muy señor mio de toda mi consideración: Ayer tarde se hizo un pregón convocando á los electores de D. Francisco Godo para que compareciesen á las nueve de la noche en el salón de baile de D. Manuel Turró.

Llegada la hora, resultó que el candidato de oposición con su acompañante y defensor principal D. Francisco Suñer y Capdevila y algun otro, se quedaron á la luna de Valencia sin ver entrar más que á unos cuantos chiquillos, por lo que hubieron de determinar pasar recados á domicilio rogando á algunos vecinos que comparecieran. Obtenida, por fin, la aparición de varios electores y curiosos, habló el señor Godo entre murmullos repetidos, y habló el señor Suñer atacando y lastimando personalidades; y obtuvo éste tal victoria con su discurso, y le quedó tan agradecido el público á quien negó el uso de la palabra para contestarle, que se armó un alboroto mayúsculo lanzándose todos los asistentes á la calle y proclamándose partidarios del candidato oficial D. Gustavo Ruiz.

Rogando á V., señor Director, se sirva dar cabida en su acreditado periódico á las precedentes líneas, quedo de V. afectísimo S. S. q. b. s. m.

El Corresponsal.

Una carta de Su Santidad.

El Sr. Cánovas del Castillo, ha recibido del cardenal Rampolla, secretario de Estado de Su Santidad, la satisfactoria carta que traducida, insertamos á continuación y que demuestra una vez más la benevolencia con que Su Santidad mira todas las cosas de España.

«Excelentísimo señor: Conforme con los deseos de V. E. y del Gobierno español, trasmitidos por el embajador señor marqués de Pidal, el Santo Padre me ordena anunciarle que la Santa Sede tomará parte en la Exposición colombiana de Madrid, enviando los dos célebres mapas geográficos existentes en el Museo Borgiano, contemporáneos del descubrimiento de América, con el cual están estrechamente enlazados, y asimismo un album conteniendo la reproducción en fototipia de los documentos más importantes relativos al mismo descubrimiento, que posee la Santa Sede.

«Con esta participación en el gran certamen madrileño, el Santo Padre entiendo, no solo rendir homenaje á la memoria de Colón, que en su árdua empresa atendió sobre todo á la propagación de la fé, sino demostrar también cuanto aprecia la parte y el mérito que en aquella empresa memorable tuvo España, la única entre los Estados de Europa que proporcionó al gran navegante compañeros y medios para llevar á cabo su religioso y magnánimo descubrimiento.

«Estoy segurísimo de que esta noticia será acogida con gran placer por V. E., al cual me complazco en asegurarle con tal motivo los sentimientos de mi más distinguida consideración, declarándome de V. E. devotísimo servidor.—El cardenal Rampolla.

»Roma 13 de Junio de 1892. «Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, presidente del Consejo de ministros de S. M. la reina regente de España.»

El suspiro del moro.

Como á las dos de la tarde del segundo día del mes de Enero de 1492, subía la cuesta de los Molinos de la ciudad de Granada, lucida tropa de ginetes del ejército, castellano. Capitaneábalan el gran Cardenal D. Pedro González de Mendoza, llamado el tercer Rey de España; su sobrino el Conde de Tendilla, y el Comendador Mayor de León, D. Gutierrez de Cárdenas. Conducían éstos los estandartes de Santiago y de Castilla, y aquél la gran cruz de plata.

Al volver un recodo, vieron descender por la misma vía otra no menos lucida cabalgata de gente mora: la formaban el desdichado Boabdil; Morayma, su esposa; sus hijos; Aixa, su madre, y servidumbre de damas y caballeros.

Los cristianos hicieron alto, y Boabdil, á su paso, saludólos y con apenada frase dijo al Cardenal González de Mendoza:

—Id, señor, y posesionáos de la gran ciudad que perdemos por nuestras culpas. —Y por vuestras miserias—agregó, con voz ronca, la inflexible sultana Aixa.

Siguieron los moros el descenso de la

cuesta, y al llegar al llano, en el sitio donde hoy se levanta la histórica ermita de San Sebastián, encontró el vencido Monarca al de Aragón, que, receloso, seguía las huellas del gran Cardenal de España, al frente de buen golpe de soldados, por si en algo se faltaba á las capitulaciones estipuladas.

Hizo además Boabdil de echar pié á tierra, y entonces Fernando V, para evitarlo, corrió hácia él y le tendió los brazos; no antes que Aixa dijera á su hijo con rabia reconcentrada al notar aquel movimiento:

—¡Detente, desdichado; no acabes de deshonrarte!

Separáronse ambos Monarcas, y el que lo fué de Granada se internó por medio de la Vega, á campo atravesado, para evitar encontrarse con Isabel I, que, al frente del grueso del ejército, esperaba en Armilla ver lucir en la Torre de la Vela la gran cruz de plata del Cardenal de España, para emprender la marcha á la ciudad rendida.

No bien penetró en la Vega Boabdil, dejó caer la cabeza sobre su pecho; y abstraído completamente con su inmensa desgracia, sin darse cuenta, pasó por frente de Armilla é internóse en la cuenca conocida con el nombre de valle de Lecrín ó de la Alegría, por donde había de llegar á la Alpujarra, especie de Santa Elena de aquel desventurado Príncipe, mucho más interesante cuando se le ve víctima indefensa de la rapacidad de Fernando V, que pisoteó capitulaciones que debieron ser sagradas, que allá en su trono y con sus fatalismos destructores de su imperio.

Penosamente sabía Boabdil, seguido de su familia y servidores, la áspera cuesta del Padul en busca del mísero refugio que la desdicha le ofrecía y de donde la mala fé le arrojó poco más tarde.

Llegado al fin de la pendiente, antes de volver, á la derecha, el estribón que avanza hácia el camino y que impide ver ya á Granada una vez pasado, Boabdil penosamente levantó la cabeza y volvió el hermoso bruto, en pequeño espacio, hácia la ciudad. El caballo, obedeciendo al freno y al acicate, revolvióse con dificultad sobre las piernas, y en sus violentos movimientos, posó con fuerza y gallardía su mano derecha en piedra franca, donde dejó impresa la señal de la herradura.

En aquel momento ocultábase el sol tras de la Sierra de Elvira, y aquel inmenso cerro de apariencias volcánicas—del que ya dijo el segundo Marqués de Gerona que existe allí limitando la hermosa Vega, «como existe el principio del mal en el mundo, según ciertas escuelas filosóficas, para formar contraste con el bien, para mostrárnosle y hacérnosle apetecible»—ofreciése como centro negro del astro rey, rodeado de rayos cuyo brillo aumentaba la extraña combinación, bañando de luz especial campos, montes, palacios y fortalezas, y de manera tan sorprendente que parecía—como parece siempre la puesta del sol en Granada—cuadro fantástico, más que panorama ofrecido por la naturaleza.

Al dirigir Boabdil su vista á la ciudad y á la Vega, al ver allí su cuna y su corte, al presenciar por última vez espectáculo tan maravilloso, no pudiendo por más tiempo contener los rigores de su dolor tremendo, lanzó un suspiro inmenso, que resonó en el valle, y prorrumió en llanto desconsolador.

Su madre la Sultana Aixa, de carácter, más que entero, duro y fiero, al ver el triunfo de los sentimientos sobre las conveniencias en aquel su hijo, por el que tantos sacrificios había realizado para colocarlo y sostenerlo en el Trono á despecho del galante Muley Hacém, dando rienda suelta á la indignación de que se hallaba poseída hacía bastante tiempo por la conducta de Boabdil; en vez de respetar aquel inmenso dolor, como lo respetaba y lo participaba al resto de la comitiva, volviése con desprecio á aquel sér, más desventurado que criminal, y le dijo:

¡Llora, llora como débil é indigna mujer, la pérdida de un reino que no has sabido defender como un hombre!

Al paraje donde se supone esta escena, se le llama en Granada El suspiro del moro, y los conocedores del terreno muestran al viajero una señal en una piedra, diciendo que es la herradura del caballo del Rey Chico, agrandada aquélla por la constante indicación material de unos á otros.

Manuel Sancho.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY San Leon II papa y c. CUARENTA HORAS Están en la Iglesia de San Félix



## TEMPORADA DE VERANO.

# GRAN HOTEL DE LAS CUATRO NACIONES

## EN BARCELONA.

Este acreditado establecimiento, para facilitar la concurrencia á los baños de mar y la visita de esta ciudad, ha resuelto hacer una notable rebaja en los precios normales que actualmente rigen.---Por lo tanto, participa á su habitual clientela y al público en general que, á contar desde el 15 del corriente Junio hasta el 30 de Setiembre, quedarán considerablemente disminuidos dichos precios, estando, por consiguiente, al alcance de todas las fortunas.---Últimamente se han hecho algunas reformas que redundan en beneficio y comodidad de los pasajeros.

### Servicios de la Compañía trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 8 de enero, de 1892 y de Manila cada 4 mártres á partir del 12 de enero de 1892.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en San Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á que es la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratuitamente dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que regirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Paçio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica,» Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

### SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, PORTON y BOURBOGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

Salida del puerto de Barcelona el día 11 de agosto

### EL VAPOR **ESPAGNE,**

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de ergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan á Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos tlijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina á la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

## LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO

DE LA REINA MARGARITA DE BOGOÑA,  
O G. LE FURE Y EDRO DELCOUT

ILUSTRACIONES DE JOSE ROY.

VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO

Esta novela representa el ÉXITO MÁS GRANDE que ha tenido las publicaciones de este género, gracias á su asunto histórico siempre palpitante y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más afamados dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como estas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las

bibliotecas; LA TORRE DE NESLE es de las obras que quedan, dado su carácter histórico. Si tendrá interés LA TORRE DE NESLE, que con motivo de la Exposición Universal de París de 1889 se ha construido EXPRESO LA TORRE DE NESLE, idéntica á la del tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipicios, etc., etc., á fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esto es una prueba evidente del interés que se debe tener en conocer la historia de aquel tiempo. La impresión y el papel corresponden á tan importante publicación.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 pesetas.

Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta.

PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28'50 pesetas en Madrid 30'50 en Provincias.

## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY resituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres.

25-26

**CARNE y QUINA**

El Alimento más reparador, unido al Tónico más energético.

## VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

**CARNE y QUINA!** son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la *Anemia* y el *Apocamiento*, en las *Calenturas* y *Constituciones*, contra las *Diarreas* y las *Afecciones del Estómago y los Intestinos*.

Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y precaver la *Anemia* y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al **Vino de Quina de Aroud**.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.  
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

**EXIJASE el nombre y la firma AROUD**

## BIBLIOTECA DE BELIAS ARTES.

VERSION CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.ª, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica. . . . . 4 pesetas.

Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada

en negro y oro. . . . . 5

Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuader-

nación de cada volumen. . . . . 0'75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»—  
En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

## La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabli, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música, etc., etc.

En la Imprenta de este diario se hacen trabajos de todas clases.